

Cérémonie du Prix Nord-Sud 2015

Discours de Dr. Jean-Marie Heydt,

Président du Comité Exécutif du Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe et

M. le Président de la République du Portugal,

M. le Président de l'Assemblée de la République du Portugal,

Mesdames et Messieurs les députés de l'Assemblée de la République,

Mme la Présidente de la délégation parlementaire portugaise de l'Assemblée
Parlementaire du Conseil de l'Europe,

Mme la Secrétaire Générale Adjointe du Conseil de l'Europe,

Madame et Monsieur, les lauréats,

Excellences,

Mesdames et messieurs,

Je suis heureux de nous voir réunis à nouveau cette année au sein de cet édifice riche en symboles, l'Assemblée Parlementaire de la République du Portugal pour la cérémonie du prix Nord-Sud 2015 du Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe. En tant que Président du Comité Exécutif, je tiens tout d'abord à souligner le soutien constant et résolu des autorités portugaises au Centre Nord-Sud. Depuis sa création en 1990, où le gouvernement du Portugal a démontré un engagement permanent et un appui considérable aux activités du Centre dont l'objectif vise à renforcer le dialogue interculturel et l'interdépendance mondiale. A ce titre, je souhaite adresser toute notre reconnaissance et notre gratitude aux Autorités Portugaises et plus particulièrement, je tiens à saluer leur appui et leur participation à deux événements majeurs organisés par le Centre Nord-Sud ; **le Forum de Lisbonne**, un événement de portée internationale qui permet depuis 1994 de réunir les parties prenantes de différents pays autour des questions internationales primordiales et **le Prix Nord-Sud** organisé depuis 1995 qui, comme aujourd'hui, nous réunit afin de consacrer deux personnalités qui se sont illustrées de manière exemplaire à travers leur engagement en faveur des valeurs universelles de l'humanité.

Le Prix Nord-Sud 2015 est décerné cette année à nos invités – qui nous honorent de leur présence :

- Mme Lora Pappa, Fondatrice de l'organisation METAdrasi, une plateforme d'action pour la migration et le développement en Grèce et
- Mr. Joaquim Chissano, Ancien Président de la République du Mozambique, à la tête de la Fondation Chissano qui promeut des projets de développement social, économique et culturel.

Madame et Monsieur les lauréats, nous distinguons aujourd'hui vos valeurs et vos convictions qui ont guidés vos actions et vos engagements pour des sociétés plus justes, plus solidaires et un monde plus humain. Permettez-moi de présenter davantage sur vos parcours respectifs ;

Mme Lora Pappa

Très tôt, vous vous êtes engagée sur le terrain, en Grèce, au sein d'une ONG, au sein du Conseil grec pour les réfugiés et, ensuite, pour la Fondation Nationale de la Jeunesse du Ministère de l'Éducation pendant 15 ans. Vous avez grandement participé à coordonner les actions en faveur des demandeurs d'asile, et aujourd'hui encore davantage grâce à votre rôle de consultation et de conseil auprès de l'Agence des Nations Unies pour les réfugiés.

METAdrasi, l'organisation que vous avez fondée et que vous présidez aujourd'hui, a permis durant ces 6 années d'opération, à la fois d'aider plus de 3 700 enfants non-accompagnés, mais aussi a permis d'organiser plus de 345 000 sessions d'interprétariat individuelles pour l'accueil et l'inclusion des personnes réfugiées et immigrantes. C'est la seule organisation qui possède une présence permanente dans 11 villes en Grèce. Le "réseau de Tutelle pour les mineurs non-accompagnés" (GNUM), que vous avez initié et qui offre un accompagnement spécialisé aux plus vulnérables, c'est-à-dire les mineurs non-accompagnés, permet aux enfants de faire valoir leur droits. De trop nombreux enfants arrivent en Grèce seuls, soit après avoir perdu leurs parents, soit après avoir été contraints de se séparer d'eux. Ces enfants viennent de pays où souvent la violence et les conflits prévalent.

Le noble projet dans lequel Lora Pappa s'est investie – Mmes et Mrs – a permis à plus de 450 enfants de bénéficier des besoins humanitaires de base et de jouir de leur droit fondamental, à savoir, être soutenu, protégé et reconsidéré en tant qu'enfant !

Je rappelle ce chiffre donné par Eurostat, l'office statistique de l'Union européenne qui dénombre à [90 000](#) enfants, c'est le nombre d'enfants isolés arrivés en Europe et cela uniquement au cours de l'année 2015.

Alors, en plus de féliciter vos actions, Madame la lauréate, je tiens à vous exprimer tout mon respect et mon admiration et je souhaite plus que jamais que vos projets soient portés et exportés à une plus grande échelle. Vous êtes sans aucun doute, une source d'inspiration et aujourd'hui plus que jamais, non seulement pour répondre aux défis urgents auxquels l'Europe toute entière doit répondre mais aussi pour montrer la voie à suivre sur le chemin de la solidarité et ainsi répondre à nos responsabilités, certes en tant qu'Institution, mais aussi et surtout en tant que citoyennes et citoyens.

M. le Président Joaquim CHISSANO

Votre engagement a conduit votre pays, la République du Mozambique, vers la réconciliation et la paix, vers une démocratie stable et le progrès économique, après une guerre civile qui a duré 16 années. Membre actif du FRELIMO - le Front de Libération du Mozambique -, depuis sa création en 1962, vous avez été l'un des négociateurs clés de l'indépendance du Mozambique en 1974. Successivement, Premier Ministre du Gouvernement transitoire, Ministre des Affaires Etrangères, Président de la République du Mozambique de 1986 à 2005, période durant laquelle vous êtes parvenu à un accord de paix avec les forces rebelles dans le pays, et vous avez été nommé à la tête de l'Union Africaine (de juillet 2003 à juillet 2004). Le Prix Nord-Sud vous est décerné pour votre parcours politique en tant que défenseur de la liberté et pour vos engagements en faveur des valeurs démocratiques. Le Prix Nord-Sud reconnaît et honore également votre contribution importante en dehors des frontières de votre pays.

Mmes et Mrs, M. Joaquim Chissano est membre du comité d'honneur de la [Fondation Chirac](#), lancée en 2008 pour agir en faveur de la paix dans le monde et membre d'honneur de la [Fondation Sergio Vieira de Mello](#). La Fondation Chissano dont M. le lauréat est le Président porte des projets de développement en favorisant la participation active de la société civile dans une perspective de réconciliation après la guerre civile.

Nos deux Lauréats se sont démarqués par leur dévouement de longue date à des causes et des valeurs justes et nobles : La démocratie et la solidarité. Je souhaite également souligner ce point commun qu'ils partagent, qui est un principe qui

anime le Centre Nord-Sud dans sa mission et ses activités – le souci de créer le dialogue et la coopération entre les différents acteurs de la gouvernance, notamment entre la société civile et les organes de décision politique. En effet, le Centre Nord-Sud mène ses actions en faveur de la citoyenneté mondiale et du dialogue interculturel en s'appuyant notamment sur un dialogue structuré entre les différents acteurs du quadrilogue – Les gouvernants, les parlements, les autorités locales et régionales et bien entendu, la société civile – un principe fondamental de nos démocraties. Rappelons que Monsieur Chissano a organisé les premières élections libres, multipartites au Mozambique et son œuvre philanthropique vise à l'intégration des populations dans le développement économique, social et culturel.

Madame Pappa a milité pour la mise en réseau de différentes ONG, des agences gouvernementales et des collectivités locales afin de mieux coordonner les actions en faveur des demandeurs d'asile. En tant que consultante à l'HCR (Agence des Nations Unies pour les réfugiés) depuis sept ans, Mme Pappa œuvre à la coordination et la collaboration entre tous les acteurs pour l'accueil des populations réfugiées et migrantes.

Madame et monsieur les lauréats, vous êtes consacrés, au titre de cette année 2015, une année qui fut marquante à plusieurs niveaux et qui marquera sans doute notre géopolitique mondiale. Cette année rappelle les trop nombreux événements tragiques qui ont frappé et frappe encore le monde : l'aveuglement encouragé par les mouvements populistes, la montée des radicalismes et des violences, l'intensification des conflits et la crise humanitaire dont sont victimes les populations fuyant les violences et les conflits. Cette année a mis en évidence les risques géopolitiques qui jusqu'ici, cantonnés loin de nos frontières européennes, ont atteint un niveau extrêmement élevé dans le monde, en révélant les failles ou l'inadéquation des réponses politiques face aux urgences humanitaires et les difficultés de nos Institutions à s'acquitter de leur rôle pour le respect des droits fondamentaux et du droit international. Le conflit syrien est un terrible exemple des conséquences humaines catastrophiques engendrées par la difficulté rencontrée par nos systèmes institutionnels à répondre aux urgences humanitaires et à donner à la dignité humaine sa primauté. D'autres situations tout aussi tragiques, peu et pas assez médiatisées pour certaines, ont cours également aujourd'hui.

2015 a été également l'année la plus meurtrière de l'histoire pour les migrants et les réfugiés ayant traversé la Méditerranée pour atteindre l'Europe avec plus de

3 700 décès. Ceci est inacceptable. Il est urgent d'instaurer un cadre commun de protection des populations migrantes et une politique de migration dont la mise en œuvre doit être ancrée à la fois dans la réalité à laquelle nous sommes confrontés et dans le cadre des droits de l'homme. Les solutions qui doivent être trouvées ne doivent plus être construites sur des « hypothèses infondées » qui criminalisent la migration forcée. Les réponses telles que la détention ne font qu'augmenter la vulnérabilité des migrants et ouvrent la porte à des violations des droits de l'homme.

C'est dans cette ligne et dans le cadre de sa mission de renforcement des processus démocratiques en Europe et dans les régions voisines, notamment à travers le renforcement du rôle de la société civile, en particulier, celui des jeunes et des femmes, que le Centre Nord-Sud organisera son prochain Forum de Lisbonne lié au thème des migrations. Il permettra d'offrir des axes de réflexion et surtout d'actions aux acteurs de la gouvernance lesquels permettront, je le souhaite, que des décisions et des actions qui soient rapidement entreprises dans ce domaine.

2015 a été aussi l'année du bilan et de la définition des nouveaux [Objectifs de Développement Durable](#) des Nations Unies. Les avancées importantes nous indiquent qu'il est possible, par un effort collectif élevé, d'agir pour le développement durable de nos sociétés, pour un développement global basé sur la coopération internationale qui est nécessaire et on le sait aujourd'hui, qui sera profitable à tous, car n'oublions pas que malgré les progrès réalisés, un long chemin reste encore à parcourir.

Les valeurs de la démocratie et droits de l'homme sont aujourd'hui malheureusement en danger. Au regard des devoirs qui nous incombent tous aujourd'hui, il ne s'agit plus seulement de promouvoir ces valeurs, nous devons les traduire en actes et actions au risque de les dénuer de leur sens. Face à l'urgence de la géopolitique contemporaine, il ne s'agit plus de s'affronter, mais de confronter nos points de vue et nos solutions, il ne s'agit plus de s'isoler, mais de travailler ensemble. J'ajouterais aussi qu'il ne s'agit plus d'agir dans le strict cadre de nos missions mais, comme nos Lauréats, de faire preuve d'engagement personnel et d'humanité au niveau individuel, faire preuve d'audace et de courage. M. Chissano, par ses activités philanthropiques en est le parfait exemple. Mme Pappa, compte à ce jour 530 volontaires au sein de son organisation qui offrent leur temps et leur énergie aux autres.

Madame et monsieur les lauréats, votre exemplarité indique le chemin à suivre, qu'il s'agisse d'agir au niveau de la société civile ou au niveau gouvernemental ; qu'il s'agisse d'agir au nom d'une Institution ou à titre individuel ou qu'il s'agisse d'agir dans le cadre de notre mission ou au nom de valeurs humaines et humanistes. A l'instar de Madame Lora Pappa et Monsieur Joaquim Chissano, il s'agit d'œuvrer en faveur de la dignité de la vie humaine en faisant preuve d'humanité, de connaissance et de clairvoyance dans nos choix.

J'ai souligné votre exemplarité et le caractère exceptionnel de vos engagements et de vos parcours, je garde cependant l'espoir qu'un jour l'on ne puisse plus le caractériser « d'exceptionnel », mais qu'ils puissent devenir la « règle » pour tous. Je conclurais ainsi sur l'espoir que la mise en lumière de vos œuvres puisse éclairer de nombreuses personnes, tant au niveau des grandes décisions politiques qu'au niveau des choix personnels.

Madame Lora Pappa, monsieur Joaquim Chissano, très humblement je vous adresse un respectueux "merci" pour votre engagement aux services des autres.

Mesdames et messieurs, Excellence, je vous remercie pour votre attention.